Año VII Nº 235 D 17 de Abril de 1937

Editor, Aureliano Gómez

### BRAÑA EN EL FRENTE DE BATALLA

BRANA EN EL TRENIE DE BAIALLA

11 4 de Abril Cltimo se celebró el 6º aniversario de la fundación de Rapública Española. Con las armas en la mano—defendie-do sus conquistas-encentró la Historia en ses día al pueblo español, el más valiente y heroico de Europa.

Casualmente ese mismo día recibímos una carta de muestro querido camarada Adolfo Braña enviada desde el frente de combate de Asturias, de la cual sólo vamos ha recogrer en este número el siguiente parrafo:

Camaradas, en el frente de batalla me siento representante del P. C. de Costa Rica y peleo como tal. Allá libré batallas contra la picardía entronizada en el municipio de San José; aquí lucho contra la picardía que quierente armas. Os sallado, se acerca el 6º aniversario de la fundación de la república. Os respondo de que en el 7º Espana estará libre de traidores y picaros.

#### editorial

### Contra el servilismo ambiente, ha llegado la hora de que reaccione el pais entero.

El Presidente Cortés llegé al poder rodeado de una au reola de austeridad. Esta cualidad que se decía ser suya, fué uno de los ergumentos más explotados en el curso de la campaña electoral. Se repitió hasta la saciedad aquello de que Costa Rios necesitaba un hombre enérgico, sencillo, modesto y austero como León Cortés. Qué ha courrido en la práctica?2ºque el Presidente Cortés no ha hecho el gobierno de conomía que anunciaron sus propagandistas y tampaco ha sido el hombre modesto y austero que cautaron sus cossionales apologistas. Hay ys es puade decir, siu temor a cqui vocarse que el actual gobierno de la nación que lo hiciera su antecesor, a pesar de que este último tampoco se caracterizó precisamente por lo contrario. El gobierno del señor Cortés ha gastado en su primer año siete millones de colones más que el gobierno de don Ricardo y sin embargo, las obras más necesarias a nuestro desarrollo agrícola e industrial continúan sin hacer. Los proyectos muchas veces atinados de la Secretaria de Salubridad Pública se quedan en el papel y mientras tanto Lleo Jiménez puede darse el lujo de enviar costosisimas representaciones diplomáticas al extranjero.

En estas circunstancias, carecte de hechos reales que le der realce a su política, y cemo consecuencia de ella, el Presidente Cortés ha dejado que tome cuerpo una ola de servisiamo nunca antes vista. Hemos podido conversar con partidacios aní fervientes del preindente Cortés, y nos hamanifestado con sinceridad que les repugas en extremo que la adulación hacia el primer mandatario se haya convertido en práctica cottáiana en el país, El fenómeno lo observa con alarma toda la nación y la prenna lo ha venido consumando deramente, pero todo perceo infeciar que el señor Cortés; mareato en las alturas, ao ha parado mientes en el saunto o mejor aún, no quiere parar mientes. La fracción cortesista de la municipalidad de Limón, para no quedarse strás, resuelve tributarle el mismo homenaje de la colocación del retato de poder del actual gobierno, que tendrá lugar el ocho de m

trato y otros agasajos, con ocasión de' aniversario de la toma del poder del actual gobierno. Que tendrá lugar el ocho de mayo próximo.

Ya anuncia la prensa, por otro lado que el famoso retrato va ser colocado en el cuartel de Alejuela. En fin que maia tendría de raro que de un día a otro gacarin de las igissias unas cuártas imágenes para colocar en su lugar la del primer mandaterio. Y a todo eso ha venido a agregarse al coro, el reporteje dado cen el transcurso de la securan por Fernando Castro Cervantes, el famoso entreguista de las tierras de Golfo Dulce, en el que se queja de «ía falta de respeto que se tiene ahora al Gobernantes Fernando Castro ciamenta que todavía se permita en Costa Rica a los ciudadanos que no han entregado tierras nacionales al imperialismo, decir lo que picosan del Presidente de la República y de su gobierno. No hay lugar a duda que este «patriota» señor se sentiria mucho más a gusto en uno de los cuatro países del norte en Guatemais, por ejemplo. Jorge Ubico estaría plenamente de acuerdo con su manera de pensar,

Fercando Castro que nunca tuvo respeto para entregar el suelo patrio al filibustero yanqui, sale hoy declarándoes paladín del respeto debido al Jefe del Estado y agrega su voz al coro de brochas profesionales.

Después de escritua la antarior nota, encontramos en la prensa de la tarde un telegrama en ouatro patas de la fracción cortesita de la Municipalidad de San José, en el asunto del retrato presidencial es sol de primera magnitud. El telegrama en ouestión fue inspirado por un reporteje dado más por la vanidad epidermica del Presidente Cortés que por su conciencia de Jefe del Estado. Un regidor no cortesista trajo a cuento, a propósito de la colocación del retrato de dou León Cortés en el salón municipal, on decreto del ex presidente Jiménes Orasmuno en 1910 dice: Poder Ejecutivo No.2 Ruardo Jiménes Orasmuno en 1910 dice: Poder Ejecutivo No.2 Ruardo Jiménes Orasmuno en 1910 dice: Poder Ejecutivo No.2 Ruardo Jiménes Orasmuno en 1910 dice: A honor rendido al lefe del Estad

CRETA:

Artículo único: queda prohibido colocar en las oficinas y y establecimientos públicos el rebato del presidente de la república en ejercicio del Poder. Dado en San José a los 11 días del mes junio de 1700 Ricardo Jiménes

El Presidente Cortés uo está conforme con este decreto y se muestra muy guatoso de que su retrato sea colocado en el salón Municipal de San José

Esta actitud del Presidente Cortés da pábulo al servilismo que parece ser el Santo y seña de la conducta de la mayor parte de los funcionarios públicos en estas momentos.

### Al aqua to los los picaros, netides en esta danza in decente de setenta tiros de rif'e y de revolver v de un famoso tirador

El caso de Reddy Hard si, gue conmoviendo nuestra opi-nión pública. El personaje misterioso que de un escena-rio de teatro pasó » ser casi el Jefe de nuestra policía se encuentra en estos momentos en Jeie de nuestra portusa presa per expulsado del país por la via aera.
El fenómeno nadie se lo replica, pero todo el mundo hace conjeturas. Lo que más
lama la atención es el interrés del Gobierno en expulsar a Reddy Hard sin pérdida
de tiempo. Las personas sensatas se preguntan: si Reddy
si Reddy Hard ha cometido un
robo, lo que procede es ponerlo
en manos de los tribunales para
que ellos lo castignen y cojan
sas cómplices; porque es claro q,
Hard no habria podido cometer
un robo de armas como el un robo de armas como el que se le imputa, sin sompli-ces. Si de lo que se trata es cas si e imputa, sin sompli-cas Si de lo que se trata es de que Reddy Hard estaba complicado en una conspira-ción contra el actual Gobier-no, idéntico procedimiente de bió seguiree. Por qué expui sario? Será que hay interéa su popar a Radda V. en poner a Reddy Hard cuanto antes lejos de nuestras playas para tranquilidad de él y para

ensaya esta tarde una explicación gensaya esta tarde una explicación del embrono que no sirve par ra otra cosa que para embroliario más. Resultafque tode il delito de Beddy Hard gonsiste en haber vendido Setenta TIROS DE RIFLE Y DE REVOLVER. Por eso lo destituyeron violentamente de su puesso: por eso lo encala haze puesto; por eso lo encalaboza-ron en un cuartel de armas ron en un cuartei de armas-por eso es que hicieron venir conurgencira a su esposa del Guanacaste donde se ercon-trabs; y por eso lo van a echar en avión del país, El viaje de la esposa de Reddy Hard lo explica el coronel Cañas cen mucha claridad: Cañas cen mucha claric como a Reddy Hard se como a Reddy Hard se le detuvo era neceserio que la señora viniera a cuidar la ca-sa de ambos que iba a quedar sola. Y la policía que hen te-nido airededor de la casa? Ah, pues esa nolicía sante a casa? nido airededor de la casa? An, pues cas policía tenis por objeto ayudar a la señora en el cuido de la casa. La explicación de el lanzamiento de Reddy Hard del país también es divertidisima. Reddy Hard tiens que ir a Bélgica a recibir una herencia. El Gobierno

compinches en Costa Rica? — no hace otra cosa que, darle El coronel Cañas—Secreta la oportunidad de ir en avión rio del Comandante en Jefe— a recibir ese bañito de oro, Pero había que explicar otra cosa: el aGobierno trató de Pero annia que expitar or cosa; el Bóobierno trató de mandarlo a Nicaragua pero el Gobierno de este país se nagó a recibirlo. He aquí la exucación: Reddy Hard quería hacer un paseo a la citada república y luego desietió de él. De manera que el famoso Reddy esta siendo objeto de toda clase de consideraciones que el Gobierno le prodige con diencros que son del pueblo de Costa Rica.

Las explicaciones del coronel Cañas que dejamos in geramente comentadas nos hacen pensar una vez más que en todo este ocouro movimiento airededor de Reddy Hard hay gato escondido. Las

vimiento airededor de Reddy Hard hay gato escondido. Las cartas casi están a la vista: El presidente Cortés debe-cufrentarse al problema con la energía de que tanto alar-de ha hecho y resolverlo en forma satisfactoria para la conciencia vigilante del país. Al agua todos ios picaros que haya metidos en esta danza indecente de 7o tiros rille y de revolver y del fa-moso trador.

### tranquilidad también de su El Presidente también tiene responsabilidad en lo ocurrido en el Departamento de Comunicaciones

Por fiu parece haberse com-probado el desfalco en Correos de que ha venido hablando la prensa. Las últimas noticias venidas de Europa echan por el suelo las alegaciones elabo-radas por el Director de Co-rreos para defenderse.

rreos para defenderse.

Ahora vendrán los aspavientos de estilo. El Presidente de
la República y su respectivo
Ministro se pronunciarán inj
dignados contra el empleado
desleal y pondrán el asquote en
manos de los cribunales. Sin masos de los cribunales. Sin embargo, es muy posible que al Presidente no se le ocurra asumir la responsabilidad que a él le cabe en este asunto. Castro Becche es si autor del celito, pero él fué quien puso a Castro Becche en condiciones de cometerlo. Lea quien quiera los números de TRA-BAJO del 16 de setiembre de 1934 y del 7 de marzo de 1935 En ellos denunciamos de manera muy, clara y muy concre-

ta graves delitos cometidos por Castro Beeche en el Correo y fuera de él. Esas denuncias se escribieron en respuesta a los cargos de «bandoleros y sal-teadores» que nos hacia el her-mano de Castro Beeche, en-tonces Director del «Dlatio de la tonces Director del «Diano de Costa Rica», con motivo de la huelga del Atlantico Eses ar-tículos nos valieron los califi-cativos de difamadores y calumniadores. Nosotros sin emlumniadores. Nosotros sin em-bargo sabiamos que nuestras informaciones se ajustaban a la verdad; y el Gobierno, del cual era Ministro el actual Pre-sidente, también lo sabia. ¿Por qué entonose el señor Cortés mantuvo a Castro Beeche en el delicado puesto de Director y Administrador de Correos? Lo que shora falta es saber si bay cómplices y si esos com-plices van a ser echados al agua.

agua.
Ahora, un pequeño comen-tario para cerrar esta nota, El

escándalo de Correos no es e primero de esa índole promo vido por un individuo perte necientea nuestra llamada «cla-se alta» Por el contrario, es un eslabón más que se agre an estadon mas que se agre-ga a una cadena casi tan lar-ga como puestra Historia. Lo nuteresante es que no olmos por ninguna parte la algara-bia de los moralistas burgue-ses, de esos que tantas tem restadas hon destado quando pestades han desatado cuando pestades han desatado cuando un grupo de trabajadores han ino a la huelga o cuando un campesino se ha robado un racimo de piátanos. La soba-da iteratura sirededor de la moral y la sanción que tantas veces ha sido usada falsa y canallezoamente para atacarnos a necottos y para atacar a "ios a necottos y para atacar a "ios a necottos y para atacar a "ios a a nosotros y para atacar a "los descamisados" de esta vez per manece guardada hermética. meate en los cofres de la al. cahuetería dominante.

### DENUNCIA & SENSACIONAL

FE estos dias nuestros dia 10s han reproducido algunas notas de la prensa nicaragüense en las que se habia del interés que tiene el Gene al Somoza de que se construya, sin pérdida de tiempo el nal de Nicaragua. Tales notas nos han decidido a dar a conocer al público centroamericano ciertos hechos de suma trescendencia que por una gran casualidad liegaron a oidos de Calixta Guiteras, famosa revolucionaria cu bana residente en la ac-

tualidad en México. Calixta viajaba en el tren que va de la capital mexicana a los Estados Unidos. En su mismo carro iba un si jeto de nacionandad no teamerica, de modales a minados. Este sujeto 1 bó pronto conversacion Calixta y al cabo un rato pretenulo hi hacerle el amor. Dec luego no sabía con qua conversaba. Calixta io de jó que hablara hasta pol los huesos de los codos y el sujeto llego a confesar-le quién era y en que andaba. Se trataba de una especie de aventurero de buena categoria que había llegado a Nicaragua en asuntos conexionados con el canal. En este país pronto hizo amistad con el general Somoza quien hasta le obsequio un retrato con dedicatoria al reverso. Ese retrato con todo y la dedicatoria de Somoza está actualmente en poder de Calixta quien el sujeto se 10 obse quio. Ahora viene lo im portante: el personaje e cuestión lievaba grande noticias a los Estados Un dos y espléndidas perspec tivas de negocio. A Calix ta le conto que Somoza tando de adquirir todas las tierras situadas entre la rivera del Lago de Ni-caragua y el Oceano Pa-cífico. El proposito de Somoza es pasarias luego al Departamento de Rsiado a precios fubulosos. Otras confidencias—según nuestras noticias-le fueron hechas a Calixta Guiteras por el agente imperialista en Nicaragua. Pe ro no consideramos con veniente referirnos a ellas

Lo dicho basta para ir comprendiendo las negociaciones que comienzan hacerse para expeditar la Pasa a la sexta página

### El problema de la escasez de brazos en el Pacífico y en el Guanacaste y el desnivel de salarios.

COSTA RICA del miéros. Attantios y las trabas pues a muy bajo precio y por les próximo pasado las detas a la iomigración han otra, arruinan la agricultura claraciones que Aturo Volio hiclera en la Asamblea por una parte, sitúan en radedicados a las fienas de Baganeros. Sostiene el condiciones desventajosas a Pasa a 6a, página la Busticia Nacional Migual Ottopo de Sistema Nacional de Biologo Roberto Gotta Plumento. Contra Jumento. Contra Plumento.

Bajo el título "Debemos aludido señor que los "altos los bananeros del Pacífico, uniformar los salarios, apa estarios pigidos a los tra- que no pueden pagar tales recen en el DIARIO DE bijadores del banano en el silarios por vender su funta

## Otra vez la emulación en las células por la venta de TRABAJO

¿Cuàl cédula venderá mayor número de ejemplares este mes?

Hoy 17 de abril comienza el concurso. El 5 de mayo próximo se rifará entre los miembros de la célula que haya ganado es decir en la que haya una venta mayor de TRABAJO, un ANILLO ouna DIVISA de plata con hoz y el martillo en esmalte rojo. El anillo se ajustará a la medida que indique el agraciado.

## Un obrero de la base del Partido pone en solfa a Monseñor Volio con motivo de sus últimas declaraciones.

Las diez de la mañana del martes trece de abril. Un compañero de la base del Partido entra haciendo ruido en nuestra oficina de trabajo. Le llamamos la atención. Le pedimos que nos deje laborar.

Leyo=nos dice explicán-donos su actitud=las declaraciones de Monseñor Vo-

A qué declaraciones se

Pues a unas que le pu blica el «Diario de Costa Rica» de hoy, No, no las hemos leido. Y de eso reía usted?

=Sí, de eso reía. Es tan contradictorio y tan ridículo o que Monseñor dice....

stedes debieran referirse a the steclaraciones en TRA-ira JO. No faltan obreros y pesinos todavía dispues-de comulgar con ruedas

samente estamos trabajando para el periódico. Le propoapoyado en su propia ilus-tración la réplica a Monse-ñor y nosotros se la publi-

-Está bien, tome nota de lo que voy a decirle y tenga usted la bondad de reconstruir mis palabras.

-A sus érdenes. Hable,

las formas de Gobierno son buenas en tanto respeten la libertad individual y garan-ticen la vida humana". ¿Verticen la vida humana". ¿Ver-dad que esto es ridiculo; ¿La Iglesia que declaró hijo imantísimo de Jesucristo a juan Vicente Gómez, el enemigo número uno de la li-bertad y de la vida humana en nuestro continente, tiene detecho a expiesarse en esos términos? ¿La Iglesia cuyo Jefe bendijo los ejércitos mussolinianos que fueron a asesinar cobardemente a los pobres negros de Etiopía, tiene derecho a hablar de respeto a la vida humana? ¿La Iglesia que tuvo, debidam nte armados, ejér-

apoyó y defendió con todo su poderío el absolutismo despiadado y bárbaro de la Edad Media, tiene derecho a hablar de libertad y de respeto a la vida humana?

Bueno, compañero es suficiente ya. Quiero hacerle una pregunta: ¿no ve al-go todavía más ridículo en las declaraciones de Monse

so elogió a grandes voces la institución sangrienta y som y el que en la misma Cáma.

=Pues claro que ya ha bía pensado en eso. Pero quería citarlo a propósito de otro párrafo de Monseñor en el que declara a la Igle-sia defensora de la libertad de pensamiento, Imaginese usted! Hablando de libertad Seria en nombre de la libertad de pensamiento que la Inquisición quiso quemar vivo a Galileo por el delito de haber dicho que la tierra es redonda y que gira al rededor de su eje y alrede dor del sol? ¿Sería en nom bre de la libertad de persa miento que tantos sabios verdades que hoy la ciencia

gada a aceptar? Dice además Monseñor que, la Iglesia 'no se identi-fica con el poder temporal si no es oara la defensa de la libertad. En mi concepto, Monseñor, no puede haber hecho de buena fe semejan te afirmación El sabe q e te ha sido la mejor aliada de todos los despotismos. Lo único que los ha pedido de tidam nte armados, ejércitos de conquista c. n. los cuales sembró la guerra en esos despotismos, cuales sembró la guerra en esos despotismos es que la respecta sus intercese ecolomicos. Ya cité el caso de la humana? ¿La Iglesia que mismo Monseñor, cita el carbo de humana? ¿La Iglesia que mismo Monseñor, cita el carbo de l'Asticano bajo diferentes sontificados tiene derecho a hablar de respeto a la vida humana? ¿La Iglesia que tradicción de Monseñor. Ya

de los Obispos que fundaron las comunas de la Edad Media. A la vez se declara de fensor del principio de pro-PIEDAD. Lo curioso es que varios de esos obispos a que él se refiere fueron enemigos encarnizados del principio de propiedad Recuerdo ha ber leído un artículo del camarada Mora, publicado ha ce algunos meses en el "Diario de Costa Rica", en el que ese camarada citaba conceptos de varios Padres de la Iglesia, adversos a la propiedad privada, Ningún sacerdote pudo refutar las citas de Mora. En conse cuencia, Monseñor Volio se ha metido en un embrollo. Si acepta el socialismo de esos Padres de la Iglesia, esos Paores de la Iglesia, tiene que ser enemigo de la propiedad privada. Y si no lo acepta, tendría que expli-carnos por qué la Iglesia echó en olvido las teorías de sus santos Padres. No sería para no obstaculizar la usted! Hablando de libertad de pensamiento el cantor fer formación de sus propias ri voroso de la Inquisición! nizar mejor con los podero seria en nombre de la li sos señores fendales de la Edad Media? Por otra par te: cree Monseñor que de fraudar un régimen que per-mite la formacion de latifun dios y de gigantescas con centraciones de riquezas en muy pocas manos es defender el principio de propie:
dad? ¿No se da cuenta que el latifundio se forma desconciendo y eliminando el deneciendo y eniminando et ae-recho de propiedad de los campesnos pobres y me-dios? ¿No se da cuenta de que el truts y la gran fábri-ca se asientan sobre la más cruel expropiación de mi lones y mi lones de hombres? No le d rá su con iencia que ir contra ese régimen es precisamente luchar por la ob-tención y el ennoblecimiento del der cho de propiedad, porque es luchar porque to rantizado su derecho a la vida? Pero qué va a entender Monseñor todo eso. Monseñor tiene que solida-Monseñor tiene que solida-narse por ejemplo con la libeia española que al esta-llar la rev luci ni era dueña de la mitad del territorio es-pilo y además, de ferroca-rriles, de tranvias, de cesa-n s, de inteles de flotas marítimas de bancos etcé

tera. Sería en nombre del Pasa a la página sexta

### Noticias de aqui y de alla El Dean de la Catedral de Canterbury se pronuncía en favor del pueblo español.

Ante la decisión del Gobierno inglés de no permitir que barcos ingleses lleven víveres à la población de Bilbao sitiada por las tropas rebe'des del traidor Franco, una alta personalidad de la Iglesia, el Reverendo Heyelett Johnson Dean de la Catedral de Canterbury, que forma parte de la Comisión de protestantes y católicos que investiga la libertad re ligiosa en España, denunció un día de éstos, como 'algo iodigno de Inglaterra" el aviso dado a sus barcos mercantes de que evitaran el pue to de Bilbao. El Dean acaba de regresar de Espa-ña y declaró que le daba dolor e indignación las palabras del Premier Baldwin para inducir a los barcos mercantes ingleses a no llevar provisiones al valiente pueblo de Bi bao. He aquí las declaraciones del Dean de Canterbury

París, 15.—El embajador de España, Araquistain ha ofrecido una recepción en honor del doctor Johnson, deán de Canterbury, que ha regresado de Barcelona, Valencia, Madrid y Bilbao, a la que asistieron los perio distas franceses y correspon-sales en París de la prensa extranjera, particularmente ingleses y norteamericanos. El deán hizo una exposición de su viaje, dividiéndola en dos partes: Pais Vasco, Bar-celona Valencia Madrid.Pun tualizó que en el país vasco el culto cató ico se practica normalmente en todas par minante en el país vasco. El dean investigó varios aspec-tos de la vida social del te-rritorio del gobierno vasco, comprobando el desvelo de las aujoridades que se preo cupan por humanizar el ré-gimen penitenciario, dándo se el caso en la cárcel de mujeres de que cada detenida ocupe una celda independiente. 'El problema angus' tieso en el país vasco, sob e todo en Bilbao, es la ali-mentación de la población. Hace tres semanas faltaba

la carne, pan, azúcar y leche

para los niños. Bibao sólo puede ser abastecido por mar, pues por tierra está cierto en cambio el bloqueo marítimo de la ciudad. de Bermeo en dirección a San Juan de Luz a bordo de un navío francés que nave gaba a la máxima velocidad.

lo cual no hubiera sido posible si como se ha dicho en las aguas de esa zona hubieran abundado las minas En ruta cruzamos otros buques que navegaban a mayor ve locidad todavía. No hay pe ligro de minas. Los infor mantes preguntaron al deán. Pasa a la sexta página

#### En Bélgica la democracia derrota al fascismo

En las elecciones celebradas en Bélgica el domingo pasado (11 de abril) obtuvo pasado (11 de abril) obtuvo un triunfo decisivo la de-mocracia y salió derrotado el fascismo cuyo jefe en aquel país es León Degre-lle. A pesar del entusiasmo y agresividad que trató de poner en juego el Partido Rexista (que es el nombre

que tiene en Bélgica el Par-tido Fascista) la coalición democrática dió la victoria al Van Zeeland que obtuvo 275.840 votos contra 62.242 que obtuvo el fascismo. Es-te triunfo de la democracia en Bélgica, ha puesto de manifesto que el facismo y el nazismo están perdiendo terrence na Europea. terreno en Europea,

#### El poeta Rafael Alberti y la escritora María Teresa León se entrevistan con Stalín

En el pasado mes de marzo fueron recibidos por Stalin los escritores revolu-cionarios españoles Rafael Alberti y María Teresa León.

He aquí las declaraciones a que han hecho a propósi-to de esta entrevista:

"Dos horas pasadas con Stalin son un lapso de tiempo muy corto para comprender y expresar lo que él es y lo que representa. Duran-

te los primeros minutos de nuestra entrevista con él nos impresionó darnos cuen'

#### La huelga de sentados

En la huelga de la General Motors fué en la que se empleó por primera vez con éxito en los Estados Unidos la táctica de »huelga de sentados».

Esta táctica ha sido empleada últimamente, con magníficos resultados para el trabajo de costa a costa: en las fábricas de automóviles, en las fábricas de texti-les, en las tiendas de comestibles, en las tiendas de a «diez y de a cinco». Las muchachas de Woolworth la emplearon y han salido

La huelga de sentados es nueva en los Estados Uni-dos, pero se ha empleado desde hace años en otros países. En realidad han sido

ta de que hablábamos con tanta sencillez y cordialidad con el fefe de la gran Unión con el fefe de la gran Unión Soviética. Stalin es más cor-dial y humano que todo lo que pudiéramos decir de él. Nos ha sorprendido la ntitidez y justicia de sus palabras y de sus juicios so-Pasa a la página 6a.

los obreros franceses quienes han inventado esta táctica. La ensayaron y demostraron su eficiencia en el inmenso laboratorio que ofrecen los do ninios dela industria fran cesa. A travez de la huelga de sentados, los obreros franceses han logrado muchas concesiones y en pocos meses han triplicado el nú-

mero de miembros en sus En los Estados Unidos, la ola de huelgas de sentados que agita el país, ha si-do en cierto modo, una con-tinuación de la derrota in-fligida al capitalismo en la

pasada campaña política que dió por resultado el triunfo presidente Roosvelt.
Pasa a la quinta página

# DE TODA LA REPUBLICAL

Notas de Puntarenas

### Mirando el desfile de estudiantes en homenaje a Juan Santamaría

Compañeros Editores del TRABAJO: Me permito enviarles para que lo publiquen si a bien lo tienen, lo que hoy pude presenciar en esta ciu-dad donde se celebraba la fiesta en honor del soldado Juan Santamaría. Puedo darles estos datos porque era día de descanso, yo me encontraba en los dedores del Parque Central

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron a llegar alumnos de los co-legios de San José, Heredia y Cartago en trenes especiales. Pune observar que la mayoría de ellos, al igual que el soldado Juan, pertececían a los humildes. con ellos venían los profesores vigilando que se marchara en or en, según se les veía tratando de hacerle una bue-na demostración de gratitud a Santamaría por haber muerto en los campos de combate defendiendo nuestro suelo del imperialismo norteamericano. Cuando es to ocurría, me pensaba yo cuántos de estos intelectualer habrán vendido su pluma a esas compañías pira-tas, que como la United, no solo se adueñan de la tierra que defendió Juan sino que también esclavizan al pue-

Todos st dirigían a la es-quina donde nació el solda-do Juan Santamaría en la que se levanta una piedra con la leyenda que dice: «/uente de la tibertad», cuan-do esto pasaba por mis ojos pasaba también por mi mente el juicio que hoy se sigue contra el maestro Carcía Monge y al periodista Marin Cafias y me decía: cuántos de estos profesores no estaran de acuerdo con ese juicio y vienen aquí, y cuantos de esos alumnos hijos de ho-gares pobres se habrán dado gares poores se haoran dado cuenta que ya la libertad no existe para ellos, que sus padres no la tienen para trabajar donde quieren, que no la tienen para protestar por tanta injusticia que se comete dentro de esta so-ciedad y a pesar de esto tienen que estar aquí para

no ser castigados por indis-ciplina y perder el año. Luego desfilaron escola-res y estudiantes de los co-legios hacia el Parque don-de se levanta la estatua del de se levanta la estatua del soldado Juan. El desfile pasó frente al cuartel de ar-mas donde se encontraba en uno de los balcones el señor Presidente de la República y el Secretario de Fomento Raúl Gurdián. Noté si, que al pasar los profesores frente al balcón, volvían como medrosos a ver al amo y co-mo diciéndole aquí siempre de pie déjeme en el puesto. Y otros llegaron hasta el colmo, de hacer esto con todo y alumnos, pues se oyó una voz de mando y una demostración militar ahí era muy oportuna para que lo hagan no muy lejano dia profesor de estado. Pude ver

que en ese grupo iban cole-giales con el calzado roto con la grerrera y pantalón remendados; por el semblan. te se veía que estaban mal alimentados, y sin embar-go daban las gracias contra su voluntad, muchos de ellos por la miseria en que los tiene sumergidos este régimen del cual es jefe el se-fior Presidente. ¿Porque tanta para que tanta panto-mima? La harian cou gusto los allí presentes? Nó. Muchos por no perder el pues-to; el año si son alumnos o el paseo. Es más, tengo la impresión que muchos de esos alumnos saben que si hoy no tienen que comer, culpa es del gobernante que no ha querido meter en cin-tura a los ricos: que no le importa si los patrones pa-gan o no la ley del salario mínimo, que el acaparador acapare el arroz, el maíz etc. en una palabra no le interesa el porvenir del pue blo quitándole hasta el de recho de hablar públicamen Tal vez el Ministro Gurdián como para él pues le parecía que también él era un heroe y ya le rendían homenaje, y con la diferencia que al soldado Juan se le tributa por habernos libertado de las garras del imperialismo yanqui y a Gurdián y compañía por habernos entregado, y habernos qui-tado la libertad.

De ahí siguió el Sr. Presidente y su comitiva hacia el Parque Santamaría una vez que estuvieron frente a la estatua se tocó y cantó los himnos Nacional y Santamaría; en ese rato si ví un poco preocupados a los de la comitiva y más al Sr. Ministro Gurdián quien miraba a cada momento el rostro de la estatua como pidiendo clemencia. De seguro se imaginaba que la estatua podía moverse y ha-blar a los presentes de lo que han hecho los gober nantes de su sacrificio y en esa forma ponerlos ante la multitud en vergüenza.

Para quienes conosemos aun que a la ligera la historia del 56 tenemos que ver ges tos de indignación y oir vo ces de protestas del soldado Juan cuando a sus pies llegan hombres centroameri' canos que sin ningún escrú' pulo se han puesto al servi' cio del imperialismo como, abogados de la United Bond and Share. Terminada la far za todos abandonaron la estatua, pero Juan siempre con la tea en alto llama al pueblo de Cosia Rica no a que le canten himnos a una patria amaniatada con las cadenas de los invasores del 56 sino para que todos como un solo hombre rom' pan las cadenas y las cabe' zas de los hombres que quie' ran esclavizarla de nuevo, Alajuela 12 de abril.

R. ALVAREZ M.

### El Timo de la luz

tafa con el negocio de la luz. En lo que va de este verano no ha habido una sola noche en que no haya faltado, por lo menos unas quince veces. El pueblo soporta con resignación ese mal servicio y es una torpeza pensar que ese pueblo paciente e indolente piense en dar un gol-pe de Estado. Un colón POR BOMBILLO es lo que cuesta al consumidor la luz

Se está cometiendo en es- p en este puerto, que por lo te puerto una verdadera es- malo no se encuentra en el más remoto caserío del país. Nosotros creemos que si la Compañía está perdiendo y no trata de mejorar el servicio de luz, pues que se vaya al diablo con todos sus cachivaques, que otro vendrá y tendremos mejor servicio de alumbrado. Nosotros de-cimos a esa empresa que tanto va el cántaro al agua, que al agua se va.

### El Timo de la Guia

Ese otro timo se está po-niendo de moda en todas las industrias nacionales del país. Hoy nos referimos al caso de Claudio M. y C<sup>0</sup>, quienes están explotando con la mayor frescura las islas nacio-nales de Chira, Caballo y

Venado. Para arribar la madera a este puerto se valen de guías sacadas en los distritos de Lepanto y Paquera. Y en este «hourado negocio» están danzando las autorida.

### Una pantera sajona

George Edmanson, la pan-tera sajona del tanque de atún no ha modificado en manera alguna su atrevida orma de tratar a los traba-

en conocimiento de las autoridades, que si no toman cartas en el asunto esos pobres trabajadores se harán justicia por sí solos.

CORRESPONSAL

De la Pitahaya (San José)

### La leyes para el pobre y no para el

La Municipalidad de San José ha obligado a la señora Francisca Peñaranda a pagar la suma de trescientos colones más los intereses, por la construcción del cor-dón y caño, siendo esa señora una mujer sola. Sabemos

que a la sucesión de Giustiniani, que tiene propiedades en La Pitahaya, no le ha sido cobrado ese impuesto y sobre todo que le hayan cobrado todo en conjunto, sin darle ninguna facilidad. REPORTER DELA PITAHAYA

### "TRABAJO Organo Central del Partido Comunista APARTADO No. 1386 TELEFONO 2410 San José Costa Rica AURELIANO GOMEZ EDGAR CARVAJAL SECRETARIO DE GORRESPONDENCIA GUILLERMO GREEN D.

### AVISO

La Administración ruega a todos los agentes, que si tienen fondos del periódico en su poder, no los retengan, sino mas bien, mandarlos sin pérdida de tiempo, a esta oficina.

### Comentarios sobre lo que dice el Lic. Martin acerca de le ley Gurdian

Sr. Director del semanario obrero TRABAJO.

Sefior:

Me tomo la libertadde en' viarie una colaboracion que no se me na pedido, en la connanza de que Ua. sabra pergonar si toma en cuenta que ella es hija de la inquie tud revolucionaria que me caracteriza.

Hela a continuación:

maniendo leido en "Diario de Costa Kica» un articulo en el que el Sr. Lic. don Er nesto Martin hace la apolo gia de la liamada Ley Gur' uian, al decir que ena no atenta contra la inbertad de pensamiento, ne sentido la necesidad de escribir unas cuantas apreciaciones, hijas, no de un cerebro tan cuiti vado como el del Lic. Mar' un, sino de un humilde in' telecto que se encuentra per piejo ante los trutos de este cerebro. Ahora se trata de procesar

a un distinguidisimo costarricense, a un representante genuino de la intelectuali uad criolia, por naber dado cabida en su periodico a un articulo que niere la suscep nomaa dei representante de Benito Mussonini. Muy blen: este senor, según la Ley Gurdian, na demoquido y se ie va a castigar. Custa Kica, por propia voiuntad, pasa vajo ias norcas caudi nas, es decir, se numina y Seguira numinanuose en las personas de sus hijos lius tres, cada vez que a un cos tarricense se le ocurra cia mar contra los imperians. mos y los despotismos que, a pesar de todo, putatan anu en el mundo, como un resa bio de la oscuridad meuloe' vai. Costa Rica se cura en saind: para evitarse posibles represantas economicas, Doicoteos, etc., recurre a la cianuicacion prematura y de un solo goipe destruye su hermosa tradicion de ampiia mbertad irrestricta, porque esa ilbertad como un soi ra' qiante moiesta y encanqua los sombrios ojos de los tira nos y los grandes imperians' tas.

La ley Gurdian avergüenza a los costarriceuses, por que presiona en las libres vo. juntades de los ciudadanos, y porque, siendo como aice el senor Maran un biindaje contra las gincultades inter nacionales, tacitamente re' presenta una piettesia que Costr Rica va a rendir a las piantas de quienes puedan ofenderia con sus gestos al rados, piertesia que no se le exige pero que medrosamente ella ofrece a cambio de sonrisas de humillante con descendencia.

En efecto: un señor Presidente, rey o Premier de cualquier nacion fuerte, se siente profundamente encendido por tales o cuales palabras que un periodista o pupheista o Capatiero Mariano de la Orden Tercera de Pe-

Sanatorio C. Durán, 7 de nitentes de San Francisco ha dicho por la preusa o la tribuna costarricense. Togo lo que el acusado diga y haga para su defensa resultara nu io ante ei interés nacional de condenarie conveniente-mente a hu de desagraviar ai Gobierno que en caso contrario nos haria vicumas de sus brutaildades. Naturalno quedara satisfecho nasta ver en la carcei purgando una pena al odiado e inerme detractor.

> El sentimiento de la dignigad se pierde aute la perapectiva de poder venuer unas cuantas fanegas uc cale. Kepito que la las les es una ley tentela, ya que no persigue, segun la interpretacion que Comento, Sinoasegurarse por unos ulas mas un mercado que tarde o temprano, pese a cuantas leyes de Impienta se nagan, tenemos que perder fatarmente.

Hoy es Italia quien pide el encarceramiento de un benemerito de la cuschauza nacionai; ayer, no se quien piato-y se le complacioque se encarcerara a un qiputado y a un universitatio distinguido.

Que importa, pues, que con buenos ojos er que costa Kica sea un pais nore! Por otra parte, no se sabe que antes de formularse y aprobatse la famosa rey Can Сасо, пастоп агдина пауа emprendido representas contra er pars, a consecuencias de criticas flechas desac aqui. Ed Cambio, con tout y to ley esa, Italia conquista Ettopia y, como cororado a su conquista intensinca em esa tierra 10s curtivos tropicales, como care, Dananos, cacao, coucho, etc., logiado lo cual no necesitara comprarie a Costa Rica ui un grano de cate, ni un solo Danano. ¿Que se gano con ha-ber puesto a la orden dei do go Italiano esa tan atrabiliaria y humiliante ley? Naga, como no sea preventraos contra una expedición punitiva, con sus correspondientes nombardeos a lo Manale, Ahsum, Adis Abeba ...

Y es ciaro que la uctensa contra una acusacion Dasada en esa tey es imposible si hemos de atenernos a lo que Qice el señor Marun, ue que ella nos mora de cualquiel atentado por parte de las das ciones fuertes.

La ley Guruian na entregado la virginidad de nuese ira aitiva uemociacia a 105 parbaros apentos de los opreti sores de pueblos.

Como si la poderosa Halia fuese a distract su atcucion de los campos de batalla es papoles, donde tan unia ieccion esta recio.chio, para il Jarios en una pequena democracia decadente que ya brilla, puesto que los deste Hos de su Hoerlad ya no se puerta que es la ley Gue-J. C. 4. 10 al

### RINCON LITERARIO

### FUENTE OVEJUNA

Por CARMEN LYRA

Fuente Ovejuna vuelve hoy a ser nombre repetido, pero no con la música de los versos de Lope de Vega, sino con el fragor de la guerra civil española. Hoy dice el cable: "Las fuerzas leales que operan en el sector de Córdoba, ocuparon las alturas que dominan a Fuente Ocejuna".

Ovejuna."

Fuente Ovejuna, el pueblo que Lope hiciera inmortal, ha vuelto a ser campo de terror y de sangre como en tiempo de los Comendadores de la Orden de Calatrava. En lugar del nombre de los grandes dignatarios de la Iglesia que en el siglo XV levantaban la horca en la campo y la picota en la XV levantaban la horca en el campo y la picota en la plaza y que robaban al pobre su pequeña hacienda, están hoy los nombres del General Franco, de Queipo del Llano y de Mola y las muieres son perseguidas por la lujuria de oficiales facistas y de soldadesca mora o de la Legión Extranjera, como en trempo del Comenda. mo en tiempo del Comenda. dor Fernán Gómez de Guz-

Llevóme de vuestros ojos a su casa Fernáu Gómez, la oveja al lobo dejáis, como cobardes pastores. ¿Qué dagas no vi en mi pecho? ¡Qué desatinos enormes, qué palabras, qué amenazas, y qué delitos atroces, r rendir mi castidad por rendir mi castidad
a sus apetitos torpes!
Mis cabellos, no lo dicen?
No se ven aquí los golpes.
de la sangre y las señales?
Vosotros sois hombres noblas? Vosotros padres y deudos? Vosotros, que no se os rompen las entrañas de dolor, de verme en tantos dolores? Ovejas sois, bien lo dice de Fuente Ovejuna el nombre. Dadme unas armas a mí, pues sois piedras, pues sois bronces, Pues sois jaspes, pues sois tigres.
Tigres no, porque feroces
siguien quien roba a sus hijos,
matando los cazadores antes que entreu por el mar

Ante las irritadas pala-Ante las irritadas pala-bras de Laurencia, Esteban y los presentes salieron a vengar la afrenta. Y todo el pueblo, hasta los niños, has ta los viejes asaltaron el Pa ta los viejes asaltaron el Pa' lacio y metroro al Comen-dador y a los criados que trataron de defenderlo. El cadáver del Comendador fué arrojado por el baleón y la multitud que estaba en la plaza se apoderó de él, lo arrastró por las calles y lo mutiló. En Fernán Gómez de Guzmán vengaba Fuente Ovejuna todas las humillacioues que durante años hacioues que durante años ha-bían hecho sufrir a aquel pueblo los señores. Los Re-yes Católicos enviaron un juez para que hiciera la in-vestigación del crimen y cas-tigara a los culpables. El juez temó las declaraciones del caso, pero todo el pueblo se había puesto de acuerdo. A la pregunta del juez:

"¿Quién mato ai Comen-dador?" Cada uno respondía;

Lope de Vega
Era costumbre de los reves allá en siglos de la Edad
Media regalar a los señores
que les babían prestado un
señalado servicio, con villas
y ciudades. Los vecinos de
unas y otras pasaban también en el obsequio, y geueralmente lo primero que haralmente lo primero que ha-cían los señores era abrumarlos con impuestos y ve-jaciones de todas clases.

jaciones de todas clases.
Fuente Ovejuna fué una
población cedida por el rey,
a la Orden de Calatrava, or
den religiosa y militar al
mismo tiempo. Fernán Gómez de Guzmán era el Co
mendador de la Orden en el
timpro a un carre acta tiempo en que ocurre esta historia. Por cierto que el alto jefe religioso no se dis-Hoy son otras las Lau-rencias y las Pascualas, los tinguía por sus virtudes.

Esteban y los Frondoso, pe-ro estamos seguros que la mujer que agradaba al ojo Fuente Ovejuna de estos del Comendador, fuese mo-Fuente Ovejuna de estos momentos, nozos y mozas y viejos oponen al crimen armado la misma reciedum-bre, el mismo valor que el que opusieron los personajes inmortalizados por Lope de Vega.

Fuente Ovejuna de obra dramática de Lope de Vega

Era costumbre de los reyes allá en siglos de la Edad Media regalar a los señores que les habían prestado un señalado servicio, con villas obsequios de joyas y trajes

za que rechazo siempre los obsequios de joyas y trajes que le presentaban los alca-huetes del Comendador. El día en que Laurencia se iba a casar con Frondoso, el Co a casar con Frondoso, el Cor-mendador mandó rapitar la doncella y encarcelar al mo-zo. Estaban los regidores del pueblo celebrando una jun-ta, cuando entró Laurencia desmelenada y con el vesti-do en desorden. Entre los presentes se encontraba Es-teban pagra de Laurencia. presentes se encontrada Es-teban, padre de L'aurencia. La mochacha increpó así a su padre y a los presentes, porque dejaban sin vengan-za el ultraje que le había in-ferido el Comendador:

y por sus oudas se arrojen. Liebres cobardes nacistes; bárbaros sois, no españoles. oarioaros, sons, no espanores.
Gallinas, įvuestras mujeres
sufris que otros hombres gocen!
Pora qué os ceñis estoques?
¡Vive Dlos, que he de trazar que solas mujeres cobren la honra de estos tiranos, la sangre de estos traidores, y que os han de tirar piedras, hilanderas, maricones, amujerados, cobardes, y que mañana os adornes nuestras tocas y basquiñas, solimanes y colores! A Frondoso quiere ya, sin sentencia, sin pregones, colgar el Comendador del almena de una torre; de todas hará lo mismo; y yo me huelgo, medio-hombres, porque quede sin mujeres esta villa honrada, y torne aquel siglo de amazonas, eterno espanto del orbe.

las mujeres, a los ancianos, a los mozos, a los hombres, para que confesasen y todos contestaron al juea, en me-dio del tormento: "Fuente Ovejuna, Señor!" Cuando el juez compren-dió que nada podía sacar en

claro, volvió ante los reyes y les da cuenta de su misión en los siguientes términos

A Fuente Ovejuna fuí A Piente Ovejuna fui de la suerte que hasmandado y cou especial cuidado y diligencia asistí. Haciendo averiguación del cometido delito, una hoja no se ha escrito que sea en comprobación; porque conformes a una, con un vale oso pecho, en pidiendo quiéa lo ha hecho responden: "Fuente Oveju-

Trescientos he atormentado

"Fuente Ovejuna, Señor." con no pequeño rigor, Atormentaron a Esteban, y te prometo, señor, atormentaron a Frondoso, que másque esto no be sacado atormentaron a los niños, a Hesta miños de diez años al potro arrimé, y no ha sido posible haberlo inquirido posible haberlo inquirido ni por halagos ni engaños. Y pues tan mal se acomoda el poderlo averiguar, o lo has de perdonar, o matar la villa toda. Todos vienen ante ti para más certificarte: de ellos podrás informarte

Entran todos ante los reyes y exponen sus quejas. La Reina Isabel pregunta: ¿Los agresores son éstos? El Alcalde Esteban con

que humildes llegan agora para serviros dispuestos. que mil insultos hacía, fué el autor de tanto deño Las haciendas nos robaba y las doncellas forzaba,

Apreciacóin literaria

## POESIAS de Arturo Echeverría Loria

Al abrir este primer libro de versos de A. Echeverría, nos encontranos con una dedicatoria que basta para situar al joven autor en resituar ai joven autor en re-lación con los gandes suce sos históricos de nuestro tiempo. El libro de versos se dedica "a los escritores y poetas caídos en la desespe" rada lucha contra el fascis mo internacional en los en ensangretados frentes espa

ñoles». Tal dedicatoria guarda consecuencia con la perso-nalidad de Echeverría, que forma en la vanguardia de los intelectuales jóvenes de nuestro país, de los que pronto se obtendrán fuerzas nuevas para impolsar la vi-da nacional, en su marcha

Antro Beneveria es un intelectual de los que no desdeñan el trabajo rudo para gauarse la vida; no es de los que venden al diablo de la egoista comodidad personal los dones de su espí-ritu y, mucho menos la li-bertad de su inteligencia, o la sensibilidad de su cora-zón. Ha buscado para su mente amplitud de mirajes y se ha puesto en contacto

y se ha puesto en contacto con los problemas sociales, adoptando frente a ellos la viril actitud progresiva. Y declaramos ya para los pu-silánimes, los necios y los

hacen cruces al oir la palabra comunismo,

Echeverría no ha escrito Echeverría no ha escrito su libro a espaldas de la vi-da, evadiéndose inútilmente de las realidades, ni refu-giándose en el arte por el arte, o en los ensueñes, más o menos etéreos, de un o menos etéreos, de un pseudo misticismo; lo ha escrito de cara a la vida; como prolongación o expresión de la suya propia; en función masculina de intede nuestros días que sabe tener el puño lis: to para dejar la pluma y salir a las calles entre la multiud, con gallardo gesto milione. multitud, to miliciano, en defensa ue la diguidad humana, sin la enosible la creacual no es posible la crea-ción de arte valedero para tiempo.

Más, no se ha de pensar por lo dicho que el libro que comentamos sea un conjun-to de poemas "revolucionacomentamos sea un conjun-rios" o sizquierdistas» o de "tendencia social", no: El libro en su mayor parte es de poesía lírica. Sin embar-go en el pueden encontrar-se poemas como Inquietud, Hermano negro, Mulata, Voces del silencio y Can-ción de la calle, en que el lirismo emana francamente del tema social De la lírica del tema social. De la lírica de Echeverría puede decirse que es apasionada, vehe-mente. Ajena al tono menor strainties, los necios y los mente. Ajena at tono menor intrigantes, que Arturo Eche a la languidez, al pesimisverría no es comunista: pero mo absoluto. En su verso, esto no quierq decir que sea como en su vida, hay espedel montón de los que se ranza de auroras nuevas. Un

aspecto predocumante en su poesía es el paísaje, en el que logra algunas bellas producciones tales com o Quietud de Celaje, Una Er-mita y Casa campesina. En la forma, en el ropaje

su poesía adopta el desen-fado o la virtualidad libérrima, que ambas cosas se dan de las nuevas corrientes liliterarias, aunque no llega, en este aspecto, a los capri-chos o modalidades profun-damente concientes, que se consideran como la etapa última alcanzada por las es-cuelas literarias de nuestros

la enumeración, lo dema-siado síntesis, con mira a la sugerencia en la mente del lector, los hace caer en una suerte de divagación que desperdicia esencias; así mismo, notamos todavía demasiada influencia literaria, en el sentido de uso de imáeu el sentido de uso de imá-genes, alusiones y hasta motivos decadentes; tal el, del sátiro que viola a la ni-ña en — Niña del Campo. En otros poemas hay una mezela, en cuanto a la for-ma, de la armonía fonética tradicional, nada desprecia-ble, a nuestro inicio, de la ble, a nuestro juicio,) de la poesía castellana, en su arquitectura estrófica, con las nuevas proposiciones foné-ticas de las escuelas nuevas, mezcla que a nuestro juicio el poeta debe revisar con más preocupación críti-

### Pablo Neruda, el Gran Poeta Sur-americano se dirije desde España a sus amigos de América

Recibo cada día solicitudes y cartas amistosas que me dicen: deponga usted su actitud, no hable de España, no contribuya a exasperar los ánimos, no se embar-que usted en partidismos, que usted en partidismos, usted tiene una alta misión de poeta que cumplir, etc., etc...... Quiero responder de una vez por todas que, al situarme en la guerra civil al lado del pueblo español, lo he hecho cu la conciencia de que el porveuir del espíritu y de la cultura de nuestra raza dependen directamente del resultado de esta lucha. Supengamos por un momen to que los bestiales elemen-tos militares llegaran a triunfar en España; supon-gamos que Franco, von Fau pel y Conti implantaran su régimen de traición e inva-

siendo de piedad extraño. En vista de que el pueblo entero se declaraba hechor del crimen, los reyes perdo-

mteriales de una catástrofe vestigadores, maestros, bi meriales de una catastrote semejante, peusemos un momento en lo que sobrevi-viria del intelecto. No olvi-demos que de-pués del ase-sinato de Federico García Lorca, en la plaza de Gra-nada se hizo una hoguera y se quemaron miles de ejemplares del «Romanceo Gitano» y todos los naceles

ejemplares del «Romancero Gitano» y todos los papeles inéditos del poeta.

El asesinato y el incendio presiden el programa del militarismo fassista español, inspirado en el pavoroso régimen alemán. Los maestros de primera enseñanza era un deporte diario de los falangistas gallegos. "Estoy convecido de que una ola de persecuciones jamás vistas en la historia del mundo, terminaría con todo lo vital

todo.

Al lado de ellos, haciendo el mismo papel de los militares felones, veríamos a la hez literatizante de España, los novelistas pornógrafos y algunos traideres prefesio Lea Trabajo dad intelectual. Pero los ver daderos, el conjunto de in

un bliotecarios, ensayistas, no

bilotecarios, ensajistas, no' velisas, poetas, pintores, es' cultores grabadores estaría muerto o desterrado. La barbirle y la muerte reinarían. Pero no pasarán. Y los riferos del pueblo al defender su vida defienden las bibliotecas y los museos, y nos defienden a nosotros, escritores de lengua española. Al defender su ciudades defienden el mostoro, escritores de lengua española. Al defender sus ciudades defienden el intelecto de nuestra raza madre. V yo estoy con ese espíritu indestructible, con el corazón épico y valeroso de España irreductible, con el mismo corazón del roso de España irreductible, con el mismo corazón del mismo prueblo que hizo bro-tar los primeros torrentes de poesía, ahora bases pétreas de nuestro idioma. E-toy y estaré con el pueblo español masacrado por el bandidaje y el celestin je internacio" nal. Y a todos mis múltiples amigos de América Latina quiero decir: no me sentiría digno ne vivir si así no fue:

(Nuestra España )

Imp. Cartin Hnos. 

### Ecos del Taller y del campo

## El Lic Echandi y los trabajadores del Hospital

de las construcciones del Hospital de San Juan de Dics, debido que se debía "chorrear" una de las sec-ciones de la construcción, tuvieron los obreros que trabajar desde las tres de la mañaua. A esa hora se presentaron les trabajadores, y bajade, es decir, sin pegar, si tomamos en cuenta que les el trabajo extra conforla mayoría de ellos vive fue me lo dice claramente el ra de laciudad, tenemos obre Decreto Legislativo N°.

El trabajo fué continuo desde las tres de la mañana hasta las once, es decir, oeho horas de trabajo. A las once, el encargado de planillas de esas construcciones decidió apuntarle a los trabajadores nueve horas por ocho que habían tra: advertir que es muy seguro 100, de 9 de diciembre de 1920, que estipula que el que antes de las dos de la 1920, que estipula que el mañana estaban en pié, y trabajo extra, como en el por consiguiente, hasta sin caso presente, se deberá pagar, cuando menos, con un

cincuenta por ciento más.

Los trabajadores, no satisfechos con ese proceder. protestaron, manifestando el apuntador que no tenía órdenes para pagarles más. Después de algunas discuslones se decid.6 hablar por teléfono al señor Echandi. que se encuentra en Puntarenas, y que contestó que el que quería continuar trabajando en las mismas condiciones podía hacerlo, y el

que no, que se fuera!
Así las cosas, llegó el Dr.
Peña Chavasría, Ministro de
Salubrilad Pública, que al

enterarse de la acción coº metida con esos trabajado. res ordenó, bajo su respon sabilidad, el pago legal del trabajo extra.

Nosotros queremos agregar que los trabajadores de la construcción seguirán siendo objeto de estas arbitrariedade» en tanto no logren reforzar fuertemente su organización, al amparo de la cual podrán defender su salario.

## Sesiona la Directiva de la Sociedad de Panaderos

con la Directiva de la Sociedad de industriales de Panaderia

El martes pasado |celebró esta naturaleza. una reunión la Sociedad de Panaderos con un grupo de patrones asociados. La reunién tuvo por objeto ponerse de acuerdo en unos cuantos puntos de importancia que están poniendo al gremio al

borde de un paro.

Do primer lugar, los pa trones plantearon a los obreros cl de eo de pagar los sa larios por medio del sistema de porcentaje, en lugar de salario minimo. Este siste ma ya fué ensayado por los panaderos de Cartago con pésimos resultados. Por lo tanto, los obreros descarta ron toda posibilidad de lle gar a un entendimiento de

Inmediatamente se abor' dó el problema de las pesas y medidas, problema que exige la intervención del Gobernador de la Provincia, pues este funcionario está facultado para regular el peso del pan, según ley ex' presa. Mientras este proble ma no se solucione, los due nos de panadería intensifi can la competencia, y para desquitarse de la anarquía en la pesa, acuden a la baja de los salarios, como único medio, perjudicando a la vez a los pocos patrones que se ajustan a la ley de sala rio mínimo.

dirigirse ambas sociedades al Gobernados, para que cuanto antes reglamente el peso del pan, como lo expre' sa la ley.

Se estudió el problema de la carestía de la harina, El precie de este artículo es de @ 74 quintal. Como se comprende, el precio es ca. si prohibitivo. No conocien. do el público el origen de la ininterrumpida alza del precio de la harina, so pensó en la necesidad de diri girse al Presidente de la República, haciéndole ver que el monopolio de la importación de la harina existe de hecho, pues es sabido En este sentido se acordó que únicamente son dos fir

mas comerciales las impor tadoras de harina. La Cons' titución prohibe los mono polios cuando estos están en manas de partículares, co. mo (n el caso presente.

Por último se discutió la necesidad del reconocimien. to de la Sociedad por parte de los patrones, constituyén dose los Comités de Taller, quienes estarán a cargo del despido e ingreso de los operarios, así como todo lo relacionado con el trabajo. Lo sesión terminó, acordáu dose resolver en el curso de esta semana este último asu to.

### Cuestiones organizativas

## discución colectiva de TRABAJO

Nuestra Vida del Partido" recoge hoy una actividad celular, que responde a la consigna del Comité Seccional: "Discusión Colectiva de TRA BAIO en las células".

Nosotros queremos insis' tir, todas las veces que sna frente a ellos, significa, en necesario, en este aspecto el fondo, el desarme del necesario, en este aspecto importantísimo del trabajo

Corrientemente, el trabajo de organización de la base se encuentra entrabado por un defecto ya crónico: la baja capacitación política del obreto costarricense en general. La tarea de educación de la base tendrá indiscutiblemente que orientarso hacia medios más efectv s, y prácticos. Pero, mientras el Pertido aborda con decisión este problema, y eso tendrá que ser pronto, las célules están en la obliga. ción de contribuir con su esfuerzo, y con la coopera-ción del Comité respectivo. ala corrección de estafalla, cuya manifestación más per judicial para los intereses del Partido es la ignoran cia, por parte de la base, o

sección "De la la incomprensión de la línea del Partido frente a los di versos problemas económi cos o políticos nacionales.

El desconocimiento, para el militante comunista, de los probiemas nacionales v de la posición de su partido Partido, su debilidad orgá: nica, so incapacidad para afrontar y conducir el movi miento popular hacia la solución de esos problemas.

En la base trabaja una gran cantidad de elementos inteligentes, con capacidad para desarrollar una labor superior a la que ahora realizan. La tarea de aprove. char esos elementos, de por nerlos, de acuerdo con su capacidad, en su sitio ade cuado de trabajo es urge te y necesario.

La discusión colectiva de TRABAJO tiese también la ventaja de destacar nue vos cuadros. Pero un Secretario de célula que lee este artículo en su casa, que lo cree justo, que lo cree cierto, pero que luego no se vuelve a acordar de él, está

anulando con su actitud los essuerzos que el Partido ha ga por sacudir enérgicamen' te los conceptos y costum. bres orgánicos viejos, en la lucha por adelantarse en la masa y por formar nuevos

Nosotros instamos atodas las células a seguir el traba jo que realiza en este sentido

la célula del Radio A. EL SECRETARIO DEL C. SECCIONAL

#### La HUELGA de sentados

Viene de la segunda ágina

La huelga de sentados de de hoy es un desarrollo de la táctica que se ha emplea-do ya en las fábricas de automóviles y de llantas, cuando los obreros se iban pasan. do la palabra de convenio sin que los espías se dieran cuenta hasta que de pronto la cadena se detenía, cuando cada uno en su puesto había dejado de ejecutar la acción que le estaba enco-mendada.

En las huelgas de sentados, los obreros están dentro de la fábrica en terreno conocido; están en contacto con lo suyo, se encuentran al abrigo; tienen medios de defensa en su disposición; controlan el ir y venir de las

personas, no tienen el pro-blema de andar por la calle en donde están expuestos a los golpes y gases de la po-licía y no tienen que temer a los rompehuelgas.

Los cables de estos días informan de una campaña para la prohibición de las huelgas sentadas.

### PESAME

TRABAJO presenta al com-pañero Carlos Hernández y a su familia sus expresiones de condolencia por la muerte de su señora tía.

## De la vida del Partido

De la actividad celular

-La célula Nº 1, Radio A. ha presentado al Comité Seccional una serie de preguntas con rela-ción a la posición del Partido frente al tratado co-mercial con los Estados Unidos, lo que revela la iniciación orientada de la discusión colectiva de

iniciación orientada de la discusión colectiva de TRABAJO en esa célula. A contestar a la célula sus preguntas se envió un delegado del Comité Seccional que informe ampliamente al respecto.

—La célula N\* 5, Radio B., convocada a una reunión con el Comité Seccional para el jueves pasado, no respondió a la convocatoria, con excepción de dos de sus miembros. Acusamos esta falla imperiodnable en el trabajo de la célula, además de las otras que tiene.

otras que tiene.

La célula Nº 2, Radio C. (B. Mongito) está reuniéndose con regularidad los jueves para recibir capacitación, además de las sesiones ordinarias que

#### Convocatorias

Al Comité Seccional de San José, a la sesión ordinaria el jueves 22 de los corrientes a las 7 y media de la noche.

Al Buró Político a una sesión extraordir ria, mañana domingo, a las dos de la tarde.

### Mitín general en Heredia

Como estaba anunciado, se celebró el sábado pasado un nutrido mitín en el Teatro Cordero de Heredia, en el que habló el c. Mora. De esta capi-tal salieron varios camiones que acompañaron al compañero, terminándose el acto con gran entu-

### Con enorme asistencia se celebró el Mitin en Heredia

Tal como se había anunciado, el sábado próximo pasado se verificó un mitin en el teatro Olimpia de Heredia. Con el anuncio de que el compañero Móra hablaría sobre sus impresiones en su viaje a México, el pueblo acudió en masa, llenando el tea-tro de bote en bote. El discurso de nuestro camarada giró sobre la trayectoria de la política del imperialismo en la América Central, desprendien-do de ahí la posición que consecuentemente debían mantener las fuerzas democráticas constarricenses, no solamente en relación con la política exterior de nuestro gobierno, sino también en lo que respec ta a la política interna. Insistió nuestro compañero en señalar como tarea medular del pueblo costarri-cense, y en especial de los sectores democráticos y por ende más conscientes, la de luchar por todos los medios por la defensa de nuestras instituciones liberales y por la ampliación en general de nuestro régimen de libertades.

De seguido, entró el orador a analizar en su desarrollo la revolución mexicana desde 1910 a esta parte, concluyendo con una exposición detallada de la política actual del Presidente Cardenas, tanto en lo relativo a las relaciones de México con el imperialismo, como en lo referente al problema agrario y a los problemas del trabajo. El público manifestó un enorme entusiasmo al conocer la fuerza actual de las organizaciones obreras mexicanas, en espe-cial de la C. T. M. Este entusiasmo creció, cuando el camarada Mora expuso la forma de relación sumamente cordiales entre el Gobierno mexicano y esta central sindical. Naturalmente, al habiar de la C. T. M., aludió nuestro compañero al hombre que la dirige, es decir, a Vicente Lombardo Toledano, destacando su personalidad y sus grandes cualidades como líder revolucionario del gran pueblo de Méxi-

El c, Mora cerró su discurso volviendo sobre las cuestiones nacionales, exaltando la gesta del 56 que el país commemo aría al día siguiente y reclamando para el pueblo en general y en especial para su partido de vanguardia, el Partido Comunista, el derecho de reivindicar el verdadero sentido de tradición heroica.

CORRESPONSAL DE HEREDIA

## El Día de las Américas ha sido celebrado por una América latina vendida y despotizada

Discursos, conciertos radio-difundidos, actos escolares, edi-toriales de los periódicos, han venido siendo, desde algunos era narte, la forma venido siendo, desde alguios años a esta parte, la forma acostumbrada de celebrar el 14 de abril dedicado, no recor-damos a propósito de qué, a fomentar la solidaridad entre los pueblos del Continente Ame-

No podemos estar contra tal solidaridad, urgente en el mo-mento actusi y para el futuro de nuestros pueblos; la armo-nía continental debe ser una aspiración de los pueblos de América y debe merecer el cestuerzo de sus mejores hom-bres. Mas, aspiración tan ge-nerosa y trascendental impo-sible es de realizar, si sólo una

vez al año s pone de relieve a lo largo del Continente y si sólo se hace sentir en forma precaria sino es que enemiga en el tiempo restante. Esta ce lebración consiste en una cere monia de olvido de realidades, en simples y superficiales de mostraciones de amistad entre gentes adiestradas en la retó-rica manida de los festejos di-

plomáticos.

Para el periodista o para el diplomático al servicio del régimen capitalista, resulta fácil perjeñar el artículo o el discursitlo en que se trae a cuento a Bolivar y a Washington y a Horacio Mann y a Sarmiento, a la politica del buenvecino, al practicismo sajón y a la sensibilida dispara. La

casez de arroz y otros gra'

fiesta les exige ponerse a tono el imperio del banano, el del con ella y aplandir la faliz ioidativa de la Oficina Panamericana. Sin embargo, bajo todo esto, bajo los anbeles más sinceros de fraternidad que movieron plumas y desataron lenguas, están las realidades que sería necesario que han de seguir las mases de los paises del Certbe en su que dividen estos pueblos. Rea lidades que sería necesario fin de que el problema de la armonia continental sea plan tamban de la del se países del Certbe en su de los países del Certbe en su funda de los países del que no se perdiera en el de' sierto que en su derrededor le vantan los intereses creados vantan los intere-es oreados por el imperialismo yanqui y por los ospitalistas criollos de los países latnoamericanos. Que fuesca atendidas las de nuncias que los Fartidos de izquierda hacen de los hechos que rompen la frateriotad en los pueblos del Continente. Ser la necesario que los peniodis rás necesario que los escribilismos de la continente. ría necesario que los periodis, tas que cantan en sus editoria: les el DIA DE LAS AMERIles el DIA DE LAS AMERI-CAS, pusieran su pluma al servicio del pueblo cubano, del pueblo portorriqueno; que ayudaran a hacer conciencia sobre el filibustero que viene a implantar en nuestro suelo

Para terminar, nos referiremos al otro problema que plantea Arturo Volio: la su puesta incapacidad en que se encuentran los bananeres del Pacifico para pagar lo que él llama altos salarios del Atlántico. Esta teoría es falsa. Ni hay tales altos salarios para los trabajadores del Atlantico, oi hay la im' posibilidad para los bana neros del Pacífico de pagar mejores salarios. Y en el caso de que tal cosa existie. ra, nosotros acusamos a Arturo Volio, entre otros, de ser responsable de lo que ocurre. Arturo Volio era di putado al Congreso cuando se discutieron los contratos bananeros, y no apoyó las gestiones de los diputados comunistas y de otros no co' munistas, para fijar a la United un precio más alto

satrapías que en la actualida: son la vergüenza de las nacio nes hispanas. Desteñida resul nes hispanas. Destenida resulta la celebración del DIA DE
LAS AMERICAS, cuando
quienes la promueven, tratan
de usarla, cabalmente, para
encubrir los males del impe'
rialismo yanqui y los males
de las tiranias enclavadas eu
las entrañas de los países hispanoamericanos.
El editorialista de "Diario
El editorialista

panoamericanos.
El editorialista de "Diario
de Costa Rica" habió el 14 de
abril de criterios ultranacio
nalistas. ¿Qué quiso decir con
esto? ¿Se rebrió acaso a las
tendencias y simpatias facistas que muestran algunos costarricenses, por desorientación
o por maia fé? Porque no cree
mos que se refíriese a nuestra
mos que se refíriese a nuestra o por maia fé? Porque no cree mos que se refiriese a nuestra oposición y a la de un grupo de ciudadenos vigilantes ante el Tratado Comercial que a todo trance quiere imponer el imperialismo yacqui a nuestro país; como tampoco a las fuerzas costarricenses que se han enfrentado al filibusterismo de la Unitad Fruit C? ni ales fuerzas contientado en la la companio de la Unitad Fruit C? mo de la United Froit C° ni a las futersas continentales que denuncian al fatídico Caffery en contubernio con Batista, ni al reciente crimen de Puerto Rico en el que jugaron los principales papeles oficiales de los Estados Unidos y servies criollos como el infame Orbeta, el jefe de la Policia de aquel psis Denunciar estos hechos zerrá tener oriterio ultranacionalista, será nedir mi aquel país Denuciar estos hechos gerá tener oriterio ultranacionalista, será pedir mi. lagros, será mostrarse extremista, será fomentar la división entre nuestros pueblos? Creemos más bien que pasar ciegos, en fecha como ésta u en cualquier momento, ante nuestras realidades económicas, asiento de nuestra acto de nuestra atonomía política, sería adoptar una actitud conciladora de românticos ilusos, pues que sólo a base de una perfecta sinceridad entre las relaciones de la América Sajona con la nuestra, se podrá llegar a establecer el édificio durable de la solidaridad continental.

Misotras uno solo de los pueblos latinos sienta en sus extranas la opresión de afuera o de adentro miemtras los cubanos y puertorriqueños en sua pare ca de la cár-

ra o de acentro miemtras los cubanos y puertorriqueños tengan la amenaza de la cár-cárcel o del destierro o la de la misma muerte sobre sus cabezas que tratan de levan rarse con nobleza, mientras sa til en de bandidos a los que sa me Sandino se atreven a agitarla opinión del ciudadano que uo se vende a Wall Street a levantar la bandera de la su cuenta llegará à hacerla con más detalles y con más claridad.

Pedimos a las

Pedimos a las

Cociones de Rar.

EL PROBLEMA DE LA

Viene de primera página

del cultivo del arroz y de mos por referirnos al estado otros granos emigran a las actual y a las perspectivas zonas productoras de bana de la industria ganadera, no en busca de mejores sa Todo el país conoce, y Ar larios, lo que no pueden evitar sus patrones. En las mismas condiciones dice Ar turo Volio que seencuentran los ganaderos, ya que según tampoco la industria ga nadera permite pagar altos salarios. Lógicamente, (se trata, claro está, de la lógica burguesa), lo que el señor Volio plantea al hablar de nivelar los salarios, no es una alza de los mismos allí donde hoy escasean los brazes, sino lo contrario, la baja allí donde se pagan los salarios más altos. Propone, pues, una ofensiva con tra el nivel de vida del pro letariado agrícola, como única solución al problema que él llama de "la escasez los brazos para la agricultu

turo Volio también porque es ganadero, las condiciones desde todo punto de vista ventajosísimas en que se ha venido desenvolviendo esta industria, que tiene su prin' cipal asiento en el Guana caste. Una ley proteccionis ta colocó desde hace varios años a los ganaderos frente a la posibilidad de hacer pingües negocios, ya que al mismo tiempo que la gran masa del pueblo les tenía que pagar la carne a precios elevadísimos, ellos se aprovechaban de la abun dancia de brazos del período más agudos para de la crisi mantener a sus peones peor que a siervos. Ahora, todo lo que hay de nuevo, es que la abundancia de brazos va no existe, porque el desarro Para enjuiciar la 'lógica" llo de la industria bananera del señor Vollo, comenzare en la región del Pacífico ha

absorvido a los desocupados guanacastecos y entonces los señores ganaderos se ven precisados a levantar los salarios un tanto para impedir que emigre mayor cantidad de braceros. Sin embargo. los compañeros guanacaste cos con quienes tenemos contacto, nos hablan siempre de las miserables condi ciones de vida en que se en cuentran los sabaneros, lo que viene a indicar que la alarma de Arturo Volio carece de fundamento y que lo que se plantea en el Gua: nacaste es la organización de un fuerte movimiento po pular para obligar a los ganaderos en grande a levan. tar los salarios.

Tenemos, luego, señalado por el mismo señor Volio, un problema que tiece ma Nos referimos a la situación de incapacidad en que según él se encuentran los produc tores de arroz, maiz y otros granos, para pagar los salarios que en la actualidad soporta la industria bananera. La cuestión es en aparien cia grave, pues de ella se desprende una inevitable es

nos y consecuentemente su encarecimient. Nosotros vemos el problema de otra ma: nera. Es decir, lo vemos tal como es. El problema de la carestía de los granos, es el problema de la falta de ca rreteras que habiliten las zonas productoras de los mismos. La construcción de carreteras en el Guanacaste, a Sarapiqui, San Carlos, etc., sería la única forma práctica y científica de resolver este problema que se va volviendo crónico. Para lelamente a esto, deben ser adoptados métodos técnicos de explotación agrícela, que permitan al mismo tiempo pagar altos salarios a los braceros y vender a bajo precio el producto. El mis' mo Fernando Castro dice en su reportaje que California ha logrado producir arroz pagando salarios veinte ve ces más altos que en el Japón, arroz que ha sido lue go exportado a este país. Simplemente, en California han empleado métodos técnicos de producción y en el Japón continúan usando los tradicionales.

## Viene de la segunda página

Se propone usted sostener humildes. A pesar de todo. que Inglaterra tiene necesi' dad de abastecer a Bilbao? Ciertamente, los vascos constituyen un pueblo de vida ordenada, de raza excelen te, leal, con los que tenemos una deuda pendiente, pues durante la guerra multitud de marinos vascos perdieron sus vidas por avituallar a Francia e Inglaterra." El deán, refiriéndose a la visita a Cataluña. Valencia y Ma· drid, manifestó que a excep. ción de las patrullas de control, que actúan en algunas carreteras, no se advierte lujo de precauciones ni ostentación militar. Se hace en todas partes una vida normal La gente atiende sus ocupaciones y se nuestra disciplinada. La mayoría de quedan abiertos algunos tem' plos protestantes, pero no se practica el culto. El go bierno trata de que se establezca el culto católico pero la labor es dificu'tosa porque las masas son hostiles a la Iglesia la cual estaba con. f bulada con los elementos rebeldes, sin preocuparse de a condición social de los

la mayoría de las iglesias de valor histórico están bien conservadas El Gobierno ha velado por salvaguardar el patrimonio artístico nacio-

En un lugar que no men-cionaré por razones com-prensibles, he visto en per-fecta seguridad más de mil tapices maravillosos, numerosos cuadros de Greco y Velázquez; Rivera y otros grandes maestros, así como esculturas de gran valor artístico. La impresión gene-ral que traigo de mi viaje, es que el pueblo español tiene confianza ilimitada en el triunfo final del gobierno de la República. Interrogado acerca del discurso de Churchill en los Comunes acerca de la posibilidad de terminar la guerra civil de España merced a una media-ción, ha dicho. "No puedo pronunciarme todavía. Una vez en Inglaterra pienso influir en la opinión pública por todos los medios a mi alcance a fin de lograr que se reconozca la razón que asiste al gobierno de la Re-pública. "El deán ha salido esta tarde hacia Londres.

### El Dean de la Catedral de C... El poeta Rafael Alberti y la Viene de la segunda página

bre los asuntos españoles. Ha hablado con nosotros de la manera más cordial, de nuestros héroes, de nuestros jefes populares, de nuestros campesinos de nuestros es-critores. Habló con una son-risa llena de amor, de nues"Otros escritores que lo hau visitado han subrayado su energía, su firmeza. Lo que a nosotros nos hizo mucha impresión su bondad, su conocimiento de los hombres, su deseo de verlos dichosos".

### Un obrero de la base del... Viene de la segunda página

dres que la Iglesia española logró acaparar tanto?

En este punto le pedimos a nuestro visitante que sus penda su conversación prometiéndole esforzarnos por reconstruir con fidelidad lo metiéndole esforzarnos que nos lleva dicho, El compañero accede a nuestro pedimento, pero nos ruega que le consignemos este otro pá-

"Conste que los ataques que yo he formulado van di-

Socialismo de los Santos Par rigidos contra la Iglesia y no contra la religión. La re iigión ha sido aprovechada por muchos pícaros de baja y alta categoría para enri quecerse y para justificar muchos crímenes. Salvar a la religión de todas esas maniobras que la desacreditan y la hacen perder fuerza día con día debe ser ya el ver dadero propósito de los pue blos sinceramente religio

IMPRENTA CARTIN Hermanos

SENSACIONA... Viene de primera página

para el banano del Pacífico.

construción del canal de

Nicaragua. Sólo nos resta agreg r que esta publicación la hacemos sin autorización de Calixta Guiteras aunque sabemos que ella por su cuenta llegará a ha-

secciones de Barba y San Rafael ponerse al día con sus cuentas.

Imprenta Hnos. CARTIN

MINIMUM CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF THE PROP